
香港文匯報訊 (實習記者 彭楚華) 目前全球
最大的主權財富基金之一的中國投資公司，
公司董事長樓繼偉在中共十八大會議期間透
露，今年該公司的海外投資收益較強勁，加
上受惠於金融機構行業今年整體的良好增
長，扭虧為盈的大局已定。

對於未來的海外投資思路，樓繼偉接受路
透社訪問時指出，中國的快速發展要惠及周
邊國家，這也令他從中看到更多的投資機
會，未來會相對重視周邊國家的機會。不過
他亦提到，考慮周邊國家投資環境不如發達
國家健康。所以中投對該類地區的投資佔比
難有明顯提升。而歐美市場依靠流動性優
勢，過去一直是該公司投資重點，未來的重
點也還將落在發達國家。

注重已投資項目管理和調整
2011是中投公司進入實質性滿倉運作的第

一年，境外投資卻三年來首次虧損，投資組
合收益率為-4.3%，甚至低於2008年的年度收
益率-2.1%。在該年的年報顯示，期內中投公
司實現凈利潤484.2億美元，同比下降6.1%，

是自2008年該公司公布年報以來首次出現凈
利萎縮。

中投在去年逐步加大了對新興市場的投資
力度，積極推動投資向穩定收益類及資源類
實物資產等較低風險的資產進行轉配。2011
年，中國政府陸續向中投國際注入300億美
元現金。但未來是否還有注資計劃，樓繼偉
未有直接回答。不過他表示，希望中投當前
更注重於已投資項目的管理和調整。

對於歐洲的復甦前景，樓繼偉認為仍存擔
憂。他表示不懷疑政治家的誠意，但是社會
是難以掌控的，歐洲社會不知能否可以接受
這種調整的痛苦。同時他覺得，歐元區崩潰
的風險暫時降到20%以下，但風險依然存
在。故中投不會買問題國家的國債，也不會
碰該區域內的銀行，不過會關注歐洲實體經
濟方面可能的投資好機會。

關注歐洲實體經濟投資機會
此外，樓繼偉指出，當前部分西方國家貿

易保護主義和投資保護主義都在抬頭，不過

考慮中投財務投資者的定位，所以對其影響

仍比較有限。但他指出，保護主義的不斷升

溫將對中國的政策制定形成「反面刺激」，

對中國政策開放連續性有很大不利影響。他

舉例說，中國沿海地區的主要港口基本都是

與外國合資建設而成，但如果中國企業希望

到美國進行港口投資、甚至是香港企業去投

資，都很難獲得通過。

樓繼偉補充，並非所有國家都對中國的投

資持有不太友好的態度。中投在英國投了一

個泰晤士水務，最近還投了希斯羅機場10%

股份。他建議，部分發達國家應該將更多的

國家公共部門做的事情，放開以允許私人部

門進入。這不僅有利於提高效率帶來經濟增

長，還有助於增加就業。
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陳年：內地網購將全球最大

「應否轉移」及「如何轉移」 客戶對細節未清楚

康宏：MPF「轉會」明年初才旺
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香港文匯報訊 (記者 馬子豪) 從事產銷動物飼
料產品的卜蜂(0043)公布，今年首9個月股東應佔
溢利錄得為1.62億美元，同比多賺48%。期內公
司收入達36.93億美元，較去年同期增56.2%，毛
利則按年增36.9%至4.61億美元。

翠華於機場開第二家分店
香港文匯報訊 (記者 黃詩韻) 將於今日公布招股

詳情的翠華於香港國際機場開設第二家分店，佔
地約1.2萬平方呎，約340個座位。該公司於2010
年已在機場離境大堂以副線品牌「翠華EATery」
開設第一家分店。

長壽花廠房火警無損生產設備
香港文匯報訊 (記者 馬子豪) 食用玉米油製造商

長壽花食品(1006)公布，於本月9日清晨，因包裝
物倉庫內部分包裝物料引發小火警，導致灌裝車

間及部分灌裝設備設施受損，但未有對其生產設
備造成重大損毀，對財務狀況亦沒有重大不利影
響，廠房及設備的損毀將全額受到保險保障。該
股宣布將於今日復牌，停牌前收報3.92元。

伊泰精細化學品項目獲備案
香港文匯報訊 (記者 馬子豪) 伊泰煤炭(3948)公

布，旗下伊泰化工投資建設之年產120萬噸精細化
學品示範項目，獲內蒙古自治區發展和改革委員
會同意項目備案；總投資額達191.87億元人民幣(下
同)，其中57.52億元由企業自行籌募，餘下134.35
億元則會以申請銀行貸款解決，建設期限4年。

該公司又稱，其與母公司伊泰集團的《資產轉
讓協議》項下標的資產轉讓，所涉及的土地、礦
權等產權變的證照正在取得過程中，兩者積極履
行其承諾，待所標的資產相關之新證照取得後，
該等承諾將履行完畢。

卜蜂多賺48%至1.62億美元

訊簡經財

詳刊B6

辣招陰霾未退 周末交投單位數

詳刊B3

陝榆林赴港推介新興產業

馮雪心日前在接受本報訪問時
表示，半自由行實施後，收到諮
詢數字有所增加，主要關於應否
作出轉移及要如何轉移。普遍客
戶對新安排的細節未清楚，得悉

有新安排但仍不清楚與自己的關係，
故未有準備作出轉移。

諮詢升一倍 市民仍觀察
她坦言，為配合新安排實施，公司

已預先準備人手，增加調配員工替客
戶處理有關事宜，以應付潛在的強積
金轉換潮，不料實際轉移數目頗低，
幸而並未有因此增聘員工。

馮雪心認為，打工仔普遍會再觀察
半年至一年時間，加上臨近年尾，市
場正等待年結後檢視基金全年表現。
預料在經過3至6個月了解期後，考慮
轉移計劃的人數方會增加。

市場打減價戰 料再減一成
市場人士認為半自由行實施後，強

積金計劃收費將隨市場競爭而降低，
馮雪心表示，近年市場已經開打了減
價戰，各供應商利用不同策略吸引客
戶，相信競爭力會越來越接近，預料
未來1年計劃平均收費仍會減低一
成。

她強調，現時收費已有一定下調幅
度，打工仔希望低收費，同時又要求
有好服務，相信對供應商帶來頗大營
運壓力。收費水平並非最重要的考慮
因素，基金表現扣減收費後的淨回報
以及服務質素更為重要。

至於進行強積金受託人轉移或有6
至8星期真空期風險，馮雪心指，這
涉及兩個受託人的服務，原有受託人
將基金賣出套現，過戶至新受託人，
再由新受託人買入基金；供應商的競
爭力除基金回報和收費外，便取決於
服務，包括手續處理時間及準確性。

公開平台供查詢轉移進度
有強積金受託人曾表示可將真空期

縮減至一星期，馮雪心表示，六至八
星期是一個空間予雙方受託人處理轉
移，若服務承諾過於進取，便有機會
惹來投訴，但認為六星期有空間可以
縮減，一星期亦絕對可接受。

她舉例稱，有可能首五星期基金仍
未被原受託人賣出，新受託人只有一
星期處理餘下手續，但打工仔未必知
道正處於哪個階段，重點在需要有一
個公開平台讓打工仔查詢轉移進度，
相信亦能夠推動受託人縮減處理時
間。

應由經營者自由調節收費
積金局擬設定收費上限及規定供應

商必須提供低收費基金，馮雪心認

為，設立規定未必是好事，低收費亦
未必一定好，市場本身有調節能力，
無須硬性規定，收費亦會下降，認為
應由經營者自由調節收費水平。

據積金局資料顯示，現時強積金受
託人共有19家，馮雪心指，康宏可為
客戶代理當中10家主要受託人的強積
金計劃，而所代理受託人的客戶數目
平均。

截至6月底康宏的強積金經紀佣金
佔總收入0.8%；投資經紀佣金佔
93.8%，同比下降4.8個百分點；保險
經紀佣金收入則由1%上升至5%。馮
雪心表示，現時強積金中介是其主要
業務之一，日後非投資相連業務的收
入佔比將會持續增加。

香港文匯報訊（記者 陳遠威）俗稱強積金「半自由行」已於本

月起實施，獨立理財顧問康宏理財（1019）提供計劃轉移中介服

務，為打工仔女安排合適的強積金「安樂窩」。行政總裁及執行

董事馮雪心表示，新安排實施後，有關查詢上升一倍，但市民仍

在觀察，實施後「轉會」客戶不多，如首日當日僅收到1宗轉移

個案，較預期為低，預料明年初才會出現較多「轉會」個案。

推MPF指數 業內創先河
香港文匯報訊 康宏早前創先河

推出「康宏MPF指數」，提供客觀
指標讓大眾參考及比較基金表現，
截至10月底指數報169.13點，按月
升1.42%。

日後再推分類指數
康宏理財（1019）行政總裁及執

行董事馮雪心指，現時只有一個整
體指數，擬日後再細分股票基金、
債券基金及混合型基金等分類指

數。
「康宏MPF指數」由康宏投資研

究部編制，是一個反映香港強積金
表現的指數，亦為香港強積金市場
變動趨勢的參考指標。指數由最少
100隻規模最大的基金組成，覆蓋
整個強積金市場總資產規模的最少
八成。每半年調整指標成份基金及
比重。指數走勢可追溯至2000年12
月1 日。該指數推出後將會逢每月
第一個星期公佈一次。
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香港文匯報訊 (記者 黃詩韻)  內地網銷渠道競爭日
益激烈，近年在內地崛起的互聯網快時尚品牌
VANCL凡客誠品雖然能夠在品牌戰當中佔一席位，
但面對傳統品牌亦爭相開展網銷平台，該公司創始
人、董事長兼CEO陳年直言，「明確感受到傳統品
牌在網上之凶狠、價格之低。」凡客早前擱置上市
計劃後，陳年表示目前仍在競爭中學習，是互聯網
造就了機會給凡客，是凡客改變了許多人的消費
觀。

互聯網消費漸受歡迎，市民的網絡消費習慣開始
形成。根據利豐研究中心發表的報告，2011年內地
互聯網消費的交易額達7,736億元人民幣，較上年升
67.8%，交易額同時佔內地總零售銷售總額的
4.3%。報告預期內地互聯網零售市場將在2012年超
越日本，更有望在2013年取代美國，成為全球最大
的互聯網零售市場。

根據交易額排名，2011年的B2C網絡零售商中，
凡客誠品打進第7位，是唯一以服裝為主要供應的
電子商務。陳年認為，庫存容易掌握，時刻了解銷
售情況，是互聯網服裝商的好處，較傳統品牌有彈
性。

但今年開始，服裝網購的競爭出現轉變。陳年
指，「2011年以前，沒有(服裝商)特別意識到互聯網
對於服裝品牌建設的重要，但2011年，很多傳統品牌
注意到問題，同時做多了庫存，2012年很多品牌把庫
存拿到網上賣，價格又低，競爭真的無比激烈！」

品牌庫存網上賣 加劇競爭
優衣庫（UNIQLO）價格一直與凡客咬得比較

緊，「有一天優衣庫的襯衫竟然賣99(元人民幣)，
但他一直是199(元人民幣)的。」其實不少國際品牌
都傾向把價格水平降低，陳年表示，這說明大家去
年都遇到問題。服裝行業面臨平靜，企業試圖用互
聯網解決平靜的問題，但直言用網銷來解決庫存問
題，「只是短暫方法，不能解決現實，而且對傳統
企業長期建設的渠道將帶來更長期的困擾。」他指
線下品牌現時遠遠還不夠集中，中國還沒有一個集
中的傳統品牌，因此把壓力都集中在互聯網上。

尋外包物流服務 配合發展
然而，凡客誠品旗下負責物流的「如風達」公司

現在逐步收縮，陳年分析這與電子商務市場發展未
如預期有關，真相隱藏在後。過去他決定讓「如風
達」快速擴張，前提之一是中國B2C平台及與凡客
競爭的品牌可能會快速發展。2010年第2季到2011
年第2季內，湧向互聯網零售的資本非常多，但從
去年第2、3季開始，投資熱結束，期間被投資的公
司沒有形成氣候、規模，這類公司的需求沒有達到
一定水平，難以推動「如風達」發展，唯有進行調
整。「一個『如風達』挽救不了電子商務市場，由
於投資拉動，很多公司沒有形成自己的核心競爭
力，而是打價格戰，造成泡沫，這些公司基本上完
全破滅。」他表示既然認清了真相，就要調整物流
策略來配合發展，希望尋找更多外包的物流服務來
配合凡客發展。

香港文匯報訊 (記者 黃詩韻) 凡客誠品2011年曾啟動上市
計劃，但該公司過去一年嘗試發展小家電、百貨等，並非
很集中在服裝方面，導致業務周轉不靈。但凡客誠品創始
人、董事長兼CEO陳年強調，面對挑戰，需要更集中發展
品類，做好品牌，才能再談上市。

產品成品、物流成本(包括倉儲、配送、供應鏈)及市場
營銷費用是凡客的主要成本開銷，目前物流成本佔約佔
15%，其目標是減少至10%，營銷費用則佔10%，相比去
年的15%有改善。陳氏認為，在理論上，互聯網銷售能快
速知道銷售、庫存情況，應更易掌握銷售，但去年由於快
速擴張，進了較多庫存，加上做了不太好的品類，不該做
的東西做多了，犯了錯。今年已經 手在改善、優化業務
當中。

毛利率約40%  較同期升5%
但談及再上市的時機，陳年表示還要等自己準備好，公

司優化後才能決定。目前產品的毛利率約40%，比去年同
期上升5%。而前三季度銷售額同比也增長近30%，10月份
訂單規模逾四億。陳年指，第4季還在看，對於零售商來
說是重要時期。第4季之前凡客做了調整並優化成本結
構，庫存問題得到改善，今年周轉速度同比增長2至3倍。

有集中度品牌才有更好發展
借助互聯網的優勢，不用局限店面，凡客服裝品牌很豐

富，其客群中，85後至90後佔逾50%。陳年表示，85後中
國年輕人消費觀不同了，以前人們認為服裝是耐用品，但
做了凡客後，發現不少客人一買就買幾十件，陳年稱，

「凡客改變了我的消費觀。」
而他認為，做網銷品牌很重要。「如果傳統品牌在徐州

或某地開一家店，誰知道你啊？」該類店只能服務周邊市
場，但互聯網給了凡客、中國品牌一次機會。然而，目前
還 缺 乏 形 成 一 定 集 中 度 的 品 牌 。 「 像 優 衣 庫

（UNIQLO），80%的銷售就在日本本土內發生，但中國還
沒有。」陳年認為，有集中度的品牌才能有更好的發展。

■陳年表示目前仍在競爭中學習。 香港文匯報記者張偉民 攝
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■馮雪心預料在經過3至6個月了解期後，考慮轉移計劃的人數方會

增加。 香港文匯報記者陳遠威 攝

康宏MPF指數


